



DIALOGO

ΔΙΑΛΟΓΟΣ



ASIP
Asociación
Internacional de
Presupuesto
Público

EDICIÓN N° 10
AÑO 2025

52° SEMINARIO INTERNACIONAL DE LA ASIP

El próximo mes de noviembre se realizará en la ciudad de Santo Domingo, República Dominicana, el 52° Seminario Internacional de Presupuesto Público, de la Asociación Internacional de Presupuesto Público (ASIP).

La ASIP ha tratado, dadas las circunstancias geopolíticas que vive el mundo, de analizar su desenvolvimiento y probables consecuencias. Estas circunstancias inciden en la economía de la mayoría de los países y cambian sus políticas públicas por lo que exige la nueva situación.

El Seminario es organizado por el Gobierno de la República Dominicana y la Asociación Internacional de Presupuesto Público (ASIP) y cuenta con el apoyo e intervención por parte de UNICEF, que presentará el trabajo que realiza en los países de la región, sus planes y los objetivos que pretende alcanzar, también de la OCDE que realizará la reunión anual de la RED de Directores de Presupuesto de América Latina y el Caribe. Además, contara con la presencia de destacados especialistas y autoridades de los países miembros. Será un encuentro de singular trascendencia cuyas conclusiones se comunicarán por este medio y las redes sociales.

SOBRE CAMBIOS EN LAS POLITICAS PUBLICAS EN LOS PAISES

El conflicto entre Israel y Palestina en vías de solución, la guerra de Rusia y Ucrania que escala de final incierto. El cambio de autoridades y de políticas en los Estados Unidos con el nuevo gobierno que encabeza el Presidente Donald Trump, que instalo acciones internas e internacionales opuestas a las que se venían aplicando, significan un impacto muy difícil de asimilar para los países y una nueva forma de negociar las diferencias. Estas novedades obligan al análisis para un Seminario Internacional especializado, que reúne a países donde los sucesos mencionados tienen distintos efectos.

Se trata de conocer en profundidad y con protagonistas directos los cambios a los cuales tuvieron que recurrir en la emergencia. La incertidumbre que crean en los sistemas de gobierno, especialmente en los aspectos geopolíticos y en las tareas integrales de los países, trae desconcierto para la preservación de su desarrollo económico conseguido por años de esfuerzos.

En América Latina, se agudiza el entorno financiero marcado fundamentalmente por el elevado nivel de deuda externa, la baja inversión por carencia de capitales propios o



inversión extranjera y por la presión que generan los acontecimientos que acentúan el arrastre de problemas internos sin resolver en el tiempo.

Observando los problemas que deben enfrentar referidos a la protección del crecimiento regional, del orden del 2.3% en 2025, se concluye que su nivel que estaría entre los más bajos de las regiones emergentes (Fuente: BAE negocios).

Otro punto considerado son altos costos de financiamiento por los problemas de las economías desarrolladas por sus inconvenientes monetarios que agrandan las dificultades internas. El mantenimiento de altas las tasas de interés, encarece el crédito para financiar inversiones y también, siguiendo a BAE negocios, se agregan a la caída de los precios de las materias primas en razón que se espera una baja del orden del 10% en 2025 y del 5% en el 2026.

Otra fuente agrega y queremos hacer especial hincapié en esto: la informalidad y la baja productividad, que persisten como obstáculos estructurales para un crecimiento sostenido. El origen de este tema debe buscarse en las problemáticas economías públicas que no alcanzan los niveles necesarios de recursos para inversión y así satisfacer las demandas de la población.

Estos procesos: 1) crecimiento lento, 2) deuda pública elevada, 3) altos costos de financiamiento, 4) caída de los precios de las materias primas, 5) Informalidad laboral y baja productividad, forman un conjunto de grandes problemas que deberían resolverse atendiendo el deterioro de la calidad de vida de los ciudadanos ya que sería creciente y se retrasaría respecto de los países avanzados.

El FMI y la CEPAL han hecho un llamado a los países latinoamericanos a hacerse cargo del problema de la deuda pública. En octubre del 2025 coincidieron que LATAM enfrenta un ciclo de bajo crecimiento, altas deudas y escaso margen fiscal.

Ambos llamaron a una urgente transformación productiva, y una consolidación fiscal creíble para evitar un estancamiento estructural. Es decir un crecimiento débil y una deuda persistente.

CEPAL proyecta un crecimiento regional del 2.4% para 2025 y 2,3% para 2026 con un promedio del 1.6% entre 2017 y 2026. Señala la "trampa de baja capacidad de crecer", escasa Inversión, baja Productividad y alta Desigualdad.

El FMI advierte que el crecimiento de la deuda, exige una Consolidación Fiscal sostenida, con marcos plurianuales creíbles y reglas fiscales claras para sostenerla.

Los riesgos señalados surgen de la desalineación de las políticas monetaria y fiscal.

Políticas fiscales expansivas y monetarias restringidas, que crean tensiones que encarecen el financiamiento.

También menciona que aunque las inflaciones sean bajas (4,3% en 2025) el alto endeudamiento limita la respuesta de los bancos centrales.



Plantea que se necesitan reformas estructurales para mejorar productividad empresarial, revisar el gasto para evitar el despilfarro y proteger la inversión pública y el desarrollo.

Analicemos esto y sus equivalencias. La deuda como sustituta de la política industrial: la Consolidación se simula bastante, se hacen ajustes sin transformar y el crecimiento es bajo y sin una reforma productiva se entorpece la salida.

La deuda condiciona el gasto al ocupar cada vez más espacio en los escasos recursos presupuestarios, desactiva la política industrial y simula estabilidad. (Fuentes; CEPAL, Infobae y FMI, Perspectivas económicas).

Ya no se trata de cuánto se debe sino de cómo se gobierna a través de la deuda; como se deben ordenar los gastos y qué territorios se excluyen de la obra pública y qué futuro se impide.

Se trabaja solo para cancelar la deuda reemplazando entre otras a la política industrial y esto puede derivar en una dependencia estructural.

Debería darse un carácter de catalizador a la inversión del Estado para evitar serios inconvenientes políticos y crisis territoriales al quedar fuera del financiamiento la salud, la ciencia y el territorio, entre otras funciones. Es decir el remplazo desmoraliza y no hace desarrollar fuerza propia.

Los países endeudados son un cuerpo que camina, pero con las muletas de la deuda. Si las muletas se deterioran, hecho que ocurre, quien devuelve los sacrificios realizados a los ciudadanos?

El incremento de la deuda desfinancia obras, desarticula economías locales y regionales y concentra el poder, son procesos que deberían considerarse. Los países de América Latina al endeudarse deberían preguntarse: para qué, para quién y a costa de quién, antes de contraer compromisos que comprometer cargas a las futuras generaciones.

Estas reflexiones no aplicadas y soslayadas han sido el des prestigio de las instituciones políticas tradicionales al convocar a los ciudadanos para financiar un Estado que devolvía deuda y soluciones mínimas.

Creemos que el endeudamiento sirve y de hecho sirve cuando sus dosis están equilibradas y dirigidas al desarrollo en la esperanza que en el tiempo los beneficios superen a los costos. Lección que a veces se olvida.

OPTIMISMO POR LA REUNION DE LOS LIDERES DE EEUU Y CHINA

El encuentro entre los líderes de EEUU y CHINA, Donald Trump y Xi Jinping, podría tener resultados positivos si se logra una reducción sostenible de las tensiones comerciales. La reunión se celebra en la gira que Donald Trump realiza por ASIA y se espera que incluya acuerdos para revertir el problema arancelario sobre todo las



DIALOGO

ΔΙΑΛΟΓΟΣ



ASIP
Asociación
Internacional de
Presupuesto
Público

restricciones a las exportaciones de Tierras Raras, compra de soja y el futuro de la aplicación TikTok.

El domingo 26 de octubre, el Presidente Trump viajó a Malasia coincidiendo con la cumbre de la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático. (ASEAN, por sus siglas en inglés).

El Presidente Trump visitará también Japón y Corea del Sur, donde se encontrará con Xi Jinping, el líder de la República Popular China.

En el próximo número de Dialogo No. 11 se publicarán los debates, recomendaciones y conclusiones del 52º Seminario Internacional de ASIP que podrá verse en YouTube y en el resto de aplicaciones.